

GÉNEROS DE OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO



EL CABALLITO

17

Se queda mando de inteligencia cercano a García Harfuch

..... Nos afirman que si bien muchos de los mandos que estaban en la Secretaría de Seguridad Ciudadana cuando el titular era **Omar García Harfuch** se están yendo con él al gobierno federal, en la Ciudad de México se quedó un personaje clave también cercano al hoy secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana. Se trata de **Hermenegildo Lugo**, el conocido *Jefe Jaguar*, quien fue ratificado como subsecretario de Inteligencia e Investigación Policial de la dependencia capitalina que lidera **Pablo Vázquez**. Nos recuerdan que el área que comanda Lugo se encarga de instrumentar las facultades de investigación que desde hace



ESPECIAL

Hermenegildo Lugo

unos años tiene la policía capitalina y, por ello, ha incidido en la estrategia de seguridad. Dentro de la corporación lo ven como un acierto para seguir con las tareas de combate a la actividad delictiva en la capital.

¿Quién es la nueva titular de Fondeso en la CDMX?

..... Este martes se hizo pública la nota de una integrante más al gabinete de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Clara Brugada**. Se trata de **Daniela Cordero**, esposa del exjefe de Gobierno,



DIEGO SIMÓN SÁNCHEZ. EL UNIVERSAL

Daniela Cordero

Martí Batres, quien ayer llegó a la primera audiencia ciudadana que se organizó en el Zócalo capitalino como la nueva titular del Fondo para el Desarrollo Social (Fondeso). Nos cuentan que doña Daniela atendió a los capitalinos que se acercaban a ella principalmente en busca de apoyo para emprender. La nueva funcionaria inició su encargo el pasado 5 de octubre, junto a

todo el gabinete central, por lo que la de este martes fue su primera aparición pública en el nuevo encargo.

Pide licencia como diputado el exalcalde de Nicolás Romero

..... Nos cuentan que los diputados del Congreso del Estado de México aprobaron la solicitud de licencia para separarse del cargo, por tiempo indefinido, presentada por el morenista **Armando Navarrete López**, exalcalde de Nicolás Romero. Ante ello, **Manuel de la Vega Suárez** rindió protesta como diputado suplente, este último fue tesorero municipal en los casi seis años de gestión de Navarrete López al frente del ayuntamiento. Nos dicen que muchos tienen dudas sobre el futuro de don Armando porque pidió licencia a poco más de un mes de haber rendido protesta.



OPINIÓN

**CENTRO
DE BARRIO**

ROBERTO REMES

Hablar de Tlalpan es hablar de la ciudad

El panista Rafael Moreno Valle, fue el primer gobernante en concretar una infraestructura ciclista elevada. No entiendo cómo fue que Clara Brugada se inspiró en él para hacer el planteamiento de un segundo piso de movilidad activa en Calzada de Tlalpan, pero en todo caso esta propuesta puede servir para calar el talante democrático de la Jefa de Gobierno, no sólo por retomar una agenda panista, sino además para aceptar una deliberación pública al respecto.

La Calzada de Tlalpan, en efecto, es un gran divisor de la ciudad. Al oriente, el equipamiento urbano es más débil y los ingresos menores; al poniente, en cambio, tiende a haber prosperidad material. Si el proceso no empezó con la apertura del metro en 1969, por lo menos se reforzó. La elección de 2021 lo retrató a la perfección.

Hace unos días, justamente, en mi canal (youtube.com/@RobertoRemes), reflexionaba acerca de qué hacer con Calzada de Tlalpan. En mi visión, la línea 2 del metro debe crecer no sólo hacia el Estadio Azteca sino hasta Caminero para mejorar la conectividad de los teleféricos de Contreras, Tlalpan y Xochimilco, pero además, hay que buscar algunos soterramientos tanto del transporte público como de los carriles de automóvil, para lograr la integración urbana.

En mi análisis, podemos lograr una buena conectividad oriente - poniente a la altura de la Álamos, la Portales, Ciudad Jardín, San Pablo Tepetlapa y Santa Úrsula. Yo no sugiero enterrar todo, pero sí tramos de un kilómetro. No obstante, en distintos momentos, desde hace una década, he analizado la posibilidad que anunció Clara Brugada para un andador elevado por Calzada de Tlalpan. Mi conclusión es la que expreso: trabajar paulatinamente en la integración por tramos, porque una calzada elevada sólo ofrece conectividad norte - sur, pero mantiene la barrera de este a oeste.

En Puebla, la pasarela elevada es un gran fracaso, no entiendo por qué Brugada se inspiró en un proyecto panista con pocos usuarios, inseguridad, alto costo de mantenimiento y con impactos relevantes en la construcción.

En el caso de un elevado sobre Tlalpan me preocupan muchos detalles: los accesos, los cambios de nivel para librar tanto las estaciones como el paso a desnivel de Chabacano y eventualmente el de Tasqueña.

Reconozco que tiene un riesgo muy positivo: si funciona, la ciudad terminará conformando una red con estas infraestructuras en el Viaducto, Zaragoza, Río Consulado y otras vías, lo que facilitará el uso de la bicicleta en grandes distancias; por el contrario, si no funciona, puede convertirse en un elefante blanco que retrase el crecimiento en el uso de la bicicleta. Me preocupa que no sólo no ayude a mejorar la integración del oriente con el poniente, sino que la dificulte, reforzando la división urbana entre ambos márgenes de Tlalpan.

En conclusión, si bien ya lo prometió, esperaré una discusión más profunda sobre el proyecto, el análisis de la experiencia de Puebla, que el Congreso de la Ciudad de México convoque a algún foro sobre las barreras urbanas antes de asignar fondos al proyecto. En general, me parece que es la oportunidad de demostrar que hay vocación democrática abriendo la reflexión sobre las soluciones a las barreras que representan Tlalpan y otras avenidas, o también la oportunidad de demostrar que no hay tal vocación.



ROZONES₂

Nuevas luces en Pemex

Y fue el nuevo director general de Petróleos Mexicanos, **Victor Rodríguez Padilla**, quien ya envió un mensaje a todos los que forman parte de la empresa productiva del Estado en el que perfila la ruta por la cual buscará caminar para consolidarla. Y, nos hacen ver, además de señalar la colaboración que mantendrá con las secretarías de Hacienda y de Energía, en uno de los puntos relevantes se refirió a la relación que tendrá con los trabajadores sindicalizados. "Con el Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana y su dirigente el ingeniero **Ricardo Aldana** tendremos una relación de sinergia colaboradora. Siempre estaremos abiertos al diálogo. La libertad sindical es un principio fundamental", ha referido Rodríguez Padilla, quien también apuntó: "Juntos, codo con codo, las trabajadoras y los trabajadores, con el respaldo del Gobierno federal y el pueblo de México seguiremos adelante". Ahí el dato.

Remplazan a Garduño

Y de quien se anticipó su próxima salida del Instituto Nacional de Migración es de **Francisco Garduño**, sobre quien recayera en el sexenio pasado aplicar una política migratoria más restrictiva y frontal, luego de los amagos que hiciera el entonces presidente **Donald Trump** de aplicar aranceles si se mantenían los fuertes flujos migrantes a Estados Unidos. Ayer, la Presidenta **Claudia Sheinbaum** anunció que esa dependencia la encabezará a partir de diciembre el hoy gobernador de Puebla, **Sergio Salomón Céspedes**. Garduño, nos comentan, dejará el cargo entre duros cuestionamientos de organizaciones de derechos humanos y activistas en el tema migrante y se llevará a costas el caso del incendio en la estación de Ciudad Juárez que dejó 40 muertos, mismo que, por la forma en que ocurrió y las víctimas que cobró, perdurará como ha ocurrido con el de la Guardería ABC.

"Aquí sin hacer tanto ruido"

Con la novedad de que la empresa Foxconn, la mayor fábrica de superchips del mundo y que opera en Jalisco, construirá en esa entidad gobernada por **Enrique Alfaro**, una nueva planta de semiconductores. El mandatario estatal así lo confirmó en un mensaje que publicó en las redes: "Lo logramos. Aquí, sin hacer tanto ruido, pero trabajando en serio, con visión y convicción para generar condiciones y atraer inversiones, hicimos lo que muchos pensaron imposible", anotó. También explicó la dimensión de este anuncio de inversión: "Se trata de una gran noticia que significa un antes y un después en la industria electrónica y da sentido a los esfuerzos realizados como parte de la política pública Jalisco Tech Hub Act. Una vez más lo podemos decir con orgullo: Jalisco se cuece aparte y qué mejor muestra que este logro de impacto global. Jalisco se confirma como la tierra de los semiconductores en México. Valió la pena luchar", señaló Alfaro.



Pura cordialidad

Después de una ríspida temporada de intercambios, una relación cordial se dio entre los representantes de los Poderes Legislativo y Judicial, luego de la asistencia de la presidenta de la Corte, **Norma Piña**, a la vieja sede de la Cámara alta, a invitación del líder cameral **Gerardo Fernández Noroña**. La ministra no tuvo ninguna muestra o expresión de rechazo hacia su persona, lo cual tuvo que ser acordado antes de su visita como invitada especial a la ceremonia solemne del Bicentenario de la Instauración del Senado. Fernández Noroña reconoció que son los primeros pasos para reconstruir el diálogo que se mantuvo roto en la pasada administración, a causa de las diferencias por la reforma judicial. Nos comentan que el morenista hizo un reconocimiento tácito a Piña Hernández, al ser "un buen gesto" su presencia en la sede legislativa. ¿Será el principio para destrabar la reforma judicial?, es ahora la duda. Pendientes.

Pero se tensa la cuerda

Y hablando de la reforma judicial, resulta que cada uno de los Poderes de la Unión en pugna a causa de esa enmienda constitucional sigue sumando acciones para frenarla, en el caso del Judicial, o para echarla adelante, en el caso del Legislativo. Lo anterior viene a cuento, porque ahora fue el ministro **Juan Luis González Alcántara** el que admitió a trámite una controversia constitucional presentada por el Gobierno de Guanajuato cuando al frente del mismo estaba **Diego Sinhue Rodríguez Vallejo**. Llamó la atención que se aceptara dado que el recurso impugna una reforma constitucional, pues, se informó, es la primera vez que se hace. Por otro lado, en la Cámara de Senadores avanzó en comisiones, con el apoyo de los legisladores de la 4T y bastante rápido la aprobación de las iniciativas de reforma a leyes secundarias enviadas por la Presidenta **Claudia Sheinbaum** con la que se pone en ruta la elección de jueces. Se trata de acciones que al ir en sentido opuesto acrecientan tensiones, nos comentan.

De arriba pa'bajo

Y es la nueva Jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, la que desde el domingo trae a varios funcionarios de arriba para abajo por las inundaciones en Milpa Alta y Xochimilco. Y no sólo eso, porque además ya los puso a darse unos baños de pueblo, para que escuchen a los ciudadanos y los atiendan... y resulta que los citó desde temprano a hacer esa labor en el Zócalo. Nos cuentan, además, que luego de lo anterior algunos secretarios como la de Salud, **Nadine Gasman**; de Medio Ambiente, **Julia Álvarez**; de Desarrollo Económico, **Manola Zabalza**; de Protección Civil, **Myriam Urzúa**, y de Obras, **Raúl Basulto**, entre otros, la tuvieron que acompañar a un nuevo recorrido en Xochimilco. Desde los primeros días, nos dicen, la mandataria capitalina busca cumplir la oferta de hacer un gobierno no de escritorio sino de territorio. A su equipo de gobierno no le queda otra que echarle galleta. Así que ánimo.



PUNTO Y SEGUIDO

Territorio y escritorio

Juan Manuel Jiménez

metropoli@cronica.com.mx



Una vez que los políticos llegan al puesto que buscan, rápido se olvidan de la gente que los puso en ese lugar e ignoran sus promesas de campaña. Al final, prometer no empobrece.

Desde el pasado 19 de agosto de 2024 la entonces Jefa de Gobierno Electa, Clara Brugada Molina, aseguró que ella y su gobierno tienen “una gran responsabilidad que sabremos cumplir porque el servicio público es un medio para transformar y es un noble oficio para favore-

cer a la comunidad; tenemos la fuerte vocación de hacer un gobierno honesto y abierto, de poner nuestro trabajo y los recursos públicos en favor de la gente que más lo necesita y para atender los problemas que afectan a esta ciudad. Será un gobierno de tiempo completo, como decimos, será un gobierno de territorio, no de escritorio”.

Un lugar común para todos los políticos mexicanos: “hacer gobierno de territorio y no de escritorio”. En campaña uno siempre escucha a los vecinos decirle a quienes buscan el voto: “usted nada más se para aquí cuando son tiempos electorales, y después no nos escuchan ni nos visitan”. Acto siguiente, los políticos se justifican y prometen que ya no sucederá. Para los que buscan por primera vez el voto en esa zona, dicen lo contrario: “nosotros no somos como los que actualmente gobiernan, nosotros

constantemente estaremos visitándolos y ayudándolos”. En fin, nada nuevo en un México clientelar.

Sin embargo, me llamó muchísimo la atención como arrancó a tambor batiente Brugada Molina su sexenio, cumpliendo lo que prometió. Van únicamente tres días del sexenio y ella y su gabinete cumplen su palabra.

Tras las intensas lluvias del domingo, la Jefa de Gobierno recorrió este lunes y martes las calles más afectadas en el barrio de Caltongo, en Xochimilco, para verificar la limpieza en vialidades y participar en el censo a viviendas dañadas. Caminó junto a distintos Secretarios/Secretarías de su gabinete escuchando a las y los vecinos afectados. Con bastón en mano y botas para lluvia, la Jefa de Gobierno ingresó a domicilios para conocer los daños.

Después de una junta que sostuvo con su gabinete en el preescolar “Xóchitl” que resultó con afectaciones, la mandataria capitalina me brindó una entrevista. Me dio a conocer el panorama y las acciones a seguir. Esto es importante mencionar porque muchas veces los funcionarios van a los lugares afectados, se toman la foto y esperan a que su equipo de comunicación publiquen el comunicado, ignorando -en muchas ocasiones- a la prensa.

Da gusto saber que en esta ocasión las promesas de campaña no fueron de dientes para afuera. Esperemos que lo que vivimos en sus primeros días de gobierno en Xochimilco y en el martes de audiencias ciudadanas en la Plaza de la Constitución con TODO su gabinete, no haya sido únicamente para la foto. El tiempo dirá.

Vivo la noticia, para contarle la historia ●

@juanmapregunta



La propuesta de Clara Brugada para una ciudad basura cero

COLUMNISTA INVITADO

Roberto Castillo

nacional@cronica.com.mx

No hay tema pequeño en la Ciudad de México, aquí todo es grande. Por ejemplo, si hablamos de energía, tan solo el consumo energético del sistema de transporte colectivo metro es similar al de Villahermosa, una ciudad que roza los 700,000 habitantes. Tratándose de agua, la capital consume el doble que Monterrey. Y en cuestiones de economía, tan solo la CDMX representa el 15% del PIB del país.

Ahora pensemos en los residuos: todos los días la Ciudad de México genera casi 13,000 toneladas de residuos sólidos urbanos (en términos generales: residuos domésticos y comerciales), 14,000 toneladas de residuos de la construcción (cascajo) y un tanto más de otros tipos. Las cifras son tan grandes que imaginarlas es difícil y el reto de gestionarlas lo es aún más. Para ello, la ciudad cuenta con ca-

si 3,000 camiones de recolección operados por las alcaldías, el sindicato de limpia y trabajadores informales, 13 estaciones de transferencia, lugares a donde se transportan los residuos para luego ser trasladados a sitios de disposición final, y 4 plantas de selección, espacios donde se separan los residuos y se pueden volver a aprovechar a través del reciclaje, su venta o convertirse en combustible para otros procesos. Estas últimas están a cargo de la Secretaría de Obras y Servicios de la Ciudad de México. Mientras que la política de residuos es liderada por la Secretaría de Medio Ambiente a través del Programa de Gestión Integral de los Residuos.

El reto de los residuos en la ciudad reside tanto en la magnitud de estos, como en los desafíos propios de la coordinación interinstitucional y con actores sociales y gremiales.

Durante la administración de Claudia Sheinbaum se dieron importantes avances. Su gobierno promovió la eliminación de plásticos de un solo uso y fortaleció programas de reciclaje, amplió la

infraestructura para el reciclaje de residuos de la construcción y las plantas de selección; además, se invirtió en modernas plantas de valorización de residuos con distintas tecnologías como la planta de biodiésel, la cual utiliza aceite usado de cocina para producir combustible, o la planta de carbonización hidrotermal que produce carbón a partir de desechos orgánicos. Esto ha permitido reducir significativamente el volumen de residuos enviados a los rellenos sanitarios.

Aquí es donde entra una de las propuestas que dio Clara Brugada en su discurso de toma de protesta como jefa de gobierno de la Ciudad de México: la creación de la Agencia de Gestión Integral de los Residuos Sólidos. Un organismo de este tipo da a la política de los residuos la importancia que merece y beneficia la operación y coordinación, al centralizarlas en un solo ente gubernamental. Desde su nombre, se mandata al organismo a alinear su misión con la gestión integral, un concepto que hace referencia a que la política de residuos debe minimizar el impacto ambiental,



social y sanitario.

Por otra parte, con la modernización del 50% de la flota de recolección de residuos mediante coinversión con las alcaldías, la ciudad dará un salto hacia la eficiencia operativa, reduciendo emisiones contaminantes y costos. Además, la construcción de cinco plantas de selección duplicará la capacidad instalada actual, permitiendo que casi la totalidad de los residuos sólidos urbanos generados diariamente puedan ser tratados de manera más efectiva. Dichas plantas no solo mejorarán el reciclaje, sino que abrirán oportunidades para la creación de empleos verdes y el aprovechamiento de residuos como motor de una economía circular y, por lo tanto, sostenible.

Esta propuesta tiene el potencial de colocar a la Ciudad de México en la senda de una gestión de residuos moderna y eficiente, a la altura de las grandes metrópolis del mundo. Con el plan de Clara Brugada, se busca que los residuos ya no sean basura, sino un recurso para construir una ciudad más sostenible y resiliente.



Zócalo y la plaza nacional por la seguridad 10

TIEMPO NUEVO

SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS



sgchipres1@hotmail.com / @guerrerochipres

El desafío autoimpuesto por la jefa de Gobierno, Clara Brugada, es del tamaño de su capacidad de empatía social: en la principal plaza pública del país inició su "gobierno ciudadano" con la totalidad del primer equipo de su Gobierno para atender personal y puntualmente pendientes de la comunidad.

Otro reto fundamental en la coyuntura nacional fue colocado ante la opinión pública por la presidenta Claudia Sheinbaum en voz del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch: atención a las causas, consolidación de la Guardia Nacional, fortalecimiento de la inteligencia y la investigación, así como la indispensable coordinación para disminuir incidencia delictiva, especialmente agravada en las últimas fechas por la delincuencia organizada.

Ni Brugada ni Sheinbaum se niegan a sus respectivas responsabilidades donde la comunidad segura debe ser ampliada en lo estatal y lo nacional.

Como ciudadana, representante comunitaria, legisladora o gobernante, ya fuera de la alcaldía más poblada de la capital nacional, Iztapalapa, y ahora como jefa de Gobierno, Brugada revela precisión operativa y estratégica para acercarse a quienes más lo necesitan. Y le dice a todas y todos de su gabinete: "Aquí nadie se escapa de cumplir". Sheinbaum anuncia una lógica de precisión impulsada antes en la capital nacional con resultados deseables para todo el país. Nada

sencillo. Y que nadie se esconda de generar resultados.

Con la presencia en las zonas afectadas por las lluvias del fin de semana en Xochimilco y Milpa Alta como antecedente inmediato, se exhibe ahora un programa de trabajo con la gente, disponible todos los martes durante al menos tres horas: el Zócalo de Gobierno Ciudadano.

La ruta de vida de Brugada es ejemplo de la búsqueda constante por hacerse escuchar. Ahora, desde la jefatura de Gobierno plantea una estrategia de acercamiento para la construcción de una ciudad donde la prioridad son las personas más marginadas. "Arriba los de abajo", en una frase reactualizada por Pablo Yanes para el contexto del gobierno de la CDMX.

La gente se moviliza cuando no es escuchada o no encuentra respuesta a sus demandas. Todo Gobierno debe anticiparse, ese es el espíritu del programa de Brugada y el de seguridad de Sheinbaum.

La necesidad ciudadana de ser escuchados y la voluntad para contribuir en la construcción de una ciudad mejor y de un país parecido al resultado de las mejores prácticas en la CDMX son espacio de una nueva interacción política. La política social y la de seguridad confluyen o se impide el avance contra los delincuentes.

En el Zócalo ciudadano, Brugada apuesta por gobierno a ras de piso popular y Sheinbaum adelanta su visión sistemática a favor de una plaza nacional segura para todas y todos lo cual es improbable que suceda sin intervención ciudadana a favor de la denuncia y alejada de la naturalización de la delincuencia.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



ENTRE COLEGAS



SEMANA UNO

POR HORACIO VIVES SEGL

Lo que ha ocurrido en apenas una semana de inaugurado este ciclo de gobierno es, por lo menos, trepidante. Empecemos por la toma de protesta y el cambio de gobierno. Hay símbolos y gestos: los primeros, importantes; los segundos, se quedan en eso. Un hito significativo fue ese fugaz momento en el que, por primera vez, tres mujeres presidieron los tres poderes del Estado mexicano.

En la toma de protesta, dos saludos de la nueva Presidenta llamaron la atención: con la presidenta de la Corte, Norma Piña, en contraste con su predecesor —lo cortés no quita lo valiente, como tampoco aminora el frontal conflicto—, y con uno de los referentes del Partido Verde, que —más allá del afecto real que pueda haber entre ellos— mostró la cercanía con ese aliado. Sobre el primer discurso de la nueva jefa de Estado, Luis Espino publicó en Letras Libres un análisis en el que señala que es un mismo relato, con diferente voz.

Al día siguiente la Presidenta emitió un decreto para contribuir a la memoria histórica por la matanza a manos del Ejército en 1968. Y lo típico aquí: las condenas por la represión, el autoritarismo del pasado y demás. Bien, en principio, ahí. Aunque prevalece la responsabilidad de resolver algo mucho más inmediato: la deuda con el caso Ayotzinapa, a 10 años de la matanza.

Mientras tanto, Sinaloa sigue azotada a plomo y fuego.

La resistencia para mantener un Poder Judicial independiente tuvo en la semana un momento relevante, en el que una mayoría de ocho ministros de la Suprema Corte admitió analizar la reforma al Poder Judicial, con base en una consulta realizada por magistrados y jueces federales. Para sorpresa de nadie, las tres ministras partidizadas y promotoras de dinamitar la autonomía del Poder Judicial votaron en contra de la medida. La batalla por la independencia del Poder Judicial se mantiene, mientras que, del bando que pretende canibalizarlo, se elaboraron las iniciativas legislativas que detonen el sorteo y elección de jueces, magistrados y ministros, en espera de ser aprobadas pronto.

Tras una vida centenaria y varias décadas abriendo brechas en beneficio del liderazgo femenino, falleció Ifigenia Martínez. Para cerrar una carrera política descollante, su último y simbólico acto público, fue entregar la banda presidencial a la nueva titular del Ejecutivo. Con un boato peculiar, arrancó la gestión de la nueva Jefa de Gobierno capitalino. El Senado mexicano cumplió 200 años el 3 de octubre.

Como apunte final, algo específicamente trágico para el país: el asesinato y decapitación de Alejandro Arcos, presidente municipal de Chilpancingo, quien apenas había asumido el cargo el 1 de octubre. Desde la oposición, y con el mandato de combatir al crimen organizado en ese municipio su osadía tuvo un precio muy alto.



ALTAVOZ
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

@guerrerochipres



13

Varas muy altas

MAYÚSCULO ES EL RETO EN CDMX

Eliud Kipchoge ha sido el maratonista más veloz de la historia, con diferentes récords mundiales, incluido bajar el tiempo a la colindancia mínima de las 2 horas en el recorrido de los 42 kilómetros.

Aunque pudo haberse dedicado a administrar el reconocimiento mundial, pensaba siempre en otro récord. Algunos podrían llamarlo el eterno insatisfecho. Esa condición lo llevó a una mejora constante.

Así es también el desafío enfrentado por el Gabinete para la Construcción de la Paz del gobierno de Clara Brugada en la Ciudad de México. E igualmente mayúsculo es el reto de Claudia Sheinbaum, quien anunció, en vos del titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana,

Omar García Harfuch, un modelo de seguridad muy semejante a la detonada hace seis años en la CDMX.

En la instalación de la estrategia de la capital nacional, de la cual forman parte instituciones locales y federales, desde la Secretaría de Seguridad Ciudadana, el C5, la Fiscalía General de Justicia hasta la Defensa y Guardia Nacional o la Marina, la Jefa de Gobierno resaltó los resultados de la política implementada por Sheinbaum con una frase contundente: la vara está muy alta.

No hay en el gobierno capitalino ninguna intención por dedicarse a administrar los logros ni en el gobierno federal disposición alguna a desatender los problemas.

El desafío es ahora cómo dinamizar la entrega de resultados. Será necesario generar otras oportunidades para la promoción de la denuncia, el combate a la impunidad y de una mayor exigencia de la ciudadanía hacia las instituciones para el cumplimiento de su deber.

Las marcas están ahí como esfuerzo y eficacia de quien las impuso. Son un recordatorio de superación. Kipchoge no se cansó de acumular logros. Diferencias aparte, en la Ciudad de México hay intención de establecer récords en seguridad. En el país, de iniciarlos.